

NUEVA ERA

SEMENARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DEL SUR

Año I

Choluteca, 29 de noviembre de 1969

No. 19

Joven con Cinco Meses de Fallecida, reaparece en Ciudad de GUATEMALA dando Paseos Misteriosos por la Ciudad en un Taxi de Alquiler

El chofer conocía a la pasajera, ignorando que había muerto y estaba bien enterrada....

Como no portaba dinero suelto, le pagó con el collar con que fue enterrada, valorado en dos mil quinientos dólares....

¿Será entonces verdad que los muertos pueden volver a la tierra después de su viaje al reino de las sombras?

¿Quién puede dar satisfactoria explicación de este extraño caso? Esto es lo que más quisieran encontrar en estos momentos una madre agobiada por una escalofriante revelación, un taxista ni-

caragüense y las autoridades policiales de Guatemala. El caso, que ha venido a opacar el de la extraña desaparición del millonario Allan Pihlal, es en resumen el siguiente: una muchacha muerta

hace cinco meses abordó hace unas noches un taxi y pagó al chofer con un collar con el que fue sepultada. He aquí la narración completa del extraordinario suceso:

Una joven que en vida perteneció a la alta sociedad guatemalteca supuestamente se le apareció 5 meses después de muerta, al taxista Jorge Manuel Ibarra, hijo del coronel Bartolomé Ibarra, de nacionalidad nicaragüense.

Según relatos del propio taxista, después de terminar su turno

a las nueve de la noche, decidió marcharse a su casa situada en las afueras de la capital.

UNA PALIDA DAMA

En el trayecto, una dama de

porte elegante, alta y de aproximadamente 19 años de edad, paró el taxi y pidió al chofer la llevara a diferentes lugares de la ciudad.

El taxista —según reza su pro-

(Pasa a la Pág. 2)

Coronel Velásquez Cerrato, eterno aspirante al Solio Presidencial, cumplió Años en México



Tal acontecimiento ocurrió el domingo pasado y creemos que, como tiene algunos amigos, correligionarios y compañeros de armas, ha de haber reunido muchas felicitaciones, sinceras unas; de simple cortesía otras. A las que haya recibido, que agregue la nuestra, con la atenta súplica de que, como militar, olvide la política y no se vuelva a meter, como cuando Pajarito, en estas horribles honduras....

Carlos Martínez Cuadra

El Comercio de Países Hispanoamericanos con Países Socialistas ya está en vigor

Sí, señores, es cierto, muy cierto. Los países latinoamericanos han abierto los ojos y ya no quieren estar sujetos a determinadas amarras ni a los ya consabidos caminos que en vez de llevarnos a mejores metas nos están hundiendo más. Sa'tamos las barreras que nos impedían el libre acceso a mercados más favorables, con los cuales ya estamos tratán-

do de igual a igual. En ese aspecto hemos logrado una libertad de acción que nos ofrece muchas ventajas de escoger aquellos que más ventajas nos ofrezcan.

Misiones van y misiones vienen, formalizando planes y concertando contratos comerciales de compra y venta. Nosotros vendiendo materias primas y ellos, más desarrollados, vendiéndonos sus pro-

ductos manufacturados. Argentina, nada menos, hace algunos meses adquirió 75.000 toneladas de trigo de la Unión Soviética, algo que anteriormente no se atrevían a hacerlo por temor al disgusto del Tío Sam. Era el APUNTA-

(Pasa a la Pág. 2)

"No Podemos Imponer Normas Democráticas", dijo Rockefeller a su paso por América Latina

La misión de "buena voluntad" que el Gobernador del Estado de Nueva York, el multimillonario Nelson A. Rockefeller, efectuó hace algunos meses por los países iberoamericanos, fue programada con el objeto de palpar la situación prevaleciente en los mismos y oír y auscultar a los líderes de las fuerzas vivas de estas subdesarrolladas parcelas de Cristobalía.

Con base en el estudio sobre el terreno de la realidad hispano-

americana efectuado por Rockefeller, el Presidente Nixon, que lo envió en dicha jira, aspiraba a forjar una política de cooperación interamericana más realista.

Por considerarla de sumo interés y actualidad, pasamos a continuación a reproducir algunas de las declaraciones hechas a su paso meteórico por Tegucigalpa por el enviado del Presidente Nixon.

Tales declaraciones fueron he-

(Pasa a la Pág. 2)

Club Deportivo Corbeta, de la Ciudad de Choluteca

A la juventud que se levanta hay que ayudarlo en toda forma, de acuerdo a la capacidades del

admirador y ciudadano cooperante, ya sea en efectivo, orientá-

Darle el brazo a la juventud, con desprendimiento y cariño, es

(Pasa a la Pág. 6)



ACERTIJO

5-4, 3-1, 9-8, 6-7, 3-5
2-1, 1-6, 7-2, 2-9, 7-8
7-5, 5-6, 0-1, 1-3, 9-2
2-8, 3-0, 0-9, 4-6, 4-9

9-7, 4-9, 6-4, 4-2, 7-8
0-7, 4-3, 1-7, 5-4, 7-1
3-1, 1-5, 8-2, 3-6, 3-2
8-5, 2-9, 5-3, 0-5, 7-6

Discurso Pronunciado por el Presidente del Capítulo de Abogados de la Zona Sur, Abogado Don Oscar Alvarez Durón,

CON MOTIVO DE LA APERTURA DE LAS OFICINAS DEL CAPITULO, E INAUGURACION DE SU BIBLIOTECA ESPECIALIZADA. EN CONMEMORACION DEL "CXCVII" ANIVERSARIO DEL NACIMIENTO DEL SABIO JOSE CECILIO DEL VALLE

En nombre y representación del Capítulo de Profesionales del Derecho de la Zona Sur, tengo el alto honor de dar la bienvenida y presentar a vosotros, al señor Presidente del Colegio de Abogados de Honduras, Abogado don Juan Valladares Rodríguez, a los miembros de la Junta Directiva del Colegio, Abogados Max Velásquez Díaz, José Fernández Guzmán, Mario G. Durón Bustillo, Luis Arturo Zacapa, Efraín Moncada Silva, César Augusto Tomé Rápalo, José H. Burgos y Arturo Humberto Montes. Al señor Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Abogado don Enrique Flores; y al Profesor Universitario Doctor Manuel Cano Llopis.

Honorable Señor Presidente del Colegio de Abogados.

Honorables Miembros de la Junta Directiva.

Honorable Señor Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.

Honorable Doctor Manuel Cano Llopis.

Estimados Compañeros del Capítulo.

Distinguidos Invitados.

Señores Representantes de la Prensa:

Para nosotros los Miembros del Capítulo de Profesionales de la Zona Sur, es muy significativa vuestra presencia y en especial la del señor Decano de la Facultad

de Ciencias Jurídicas y Sociales, Abogado don Enrique Flores, talentoso profesional que ha sabido enaltecer con sus trayectorias, nuestra Universidad. Su presencia repito, constituye un ejemplo de solidaridad con los objetivos y fines del Colegio de Abogados.

Al inaugurarse la Biblioteca del Capítulo, expresamos nuestro reconocimiento al buen propósito que animó a la Junta Directiva anterior, para llevar a efecto este trascendental hecho cultural y se ha logrado su culminación, gracias al espíritu progresista de la actual Junta Directiva. Nosotros, los Miembros del Capítulo, solo cumplimos con nuestro deber y creemos que en esta forma procuramos y estimamos la superación cultural y social de los Colegiados con el propósito de enaltecer la Profesión del Derecho, y por ende, los intereses generales del país. Si bien es cierto que los libros que formarán la Biblioteca en su mayor parte están relacionados con las disciplinas jurídicas, también podrá el lector encontrar algunos ejemplares con los cuales cultivará su inteligencia en las diversas ramas del saber.

Hemos señalado la fecha 22 de noviembre para la apertura de las Oficinas del Capítulo de Profesionales de la Zona Sur e inauguración de su Biblioteca especializada, en conmemoración del nacimiento del Sabio Abogado José Cecilio del Valle, genuino hijo de Choluteca, e invocamos este nombre, para hacer acto de justicia a la posteridad de su vida célebre y ejemplar y porque supo honrar en el más alto grado, dentro y fuera de la Patria, nuestras instituciones y nuestras letras.

Vamos a inaugurar la Biblioteca del Capítulo, con el nombre de "José de la Paz Joya" ilustre

y honrado juriconsulto de la misma cuna del Sabio Valle, para hacerle justicia a sus méritos y virtudes. A continuación me permitiré hacer de vuestro conocimiento algunos datos biográficos de tan insigne varón: Nació el Abogado José de la Paz Joya, en la Ciudad de Choluteca, el día veintuno de noviembre de mil ochocientos setenta y uno, siendo hijo de doña Sotera Joya y de don José Antonio Rivas. Hizo sus estudios de primaria en esta Ciudad, e inició la secundaria en el Colegio "La Concepción" que fundara en esta Ciudad el Pedagogo don Mauricio White. Debido a la guerra que ensangrentó a Honduras en esa época, se clausuró el Colegio y Joya tuvo que viajar hacia El Salvador para continuar sus estudios; pero, al estallar la guerra, que depuso al Presidente Carlos Ezeta, se trasladó a Nicaragua en donde continuó sus estudios en la Ciudad de León, teniendo el honor de ser alumno del gran poeta Rubén Darío. Posteriormente, volvió a Honduras, habiéndose graduado de Bachiller en el Colegio

"El Espíritu del Siglo".

Obtuvo el Título de Licenciado en la Universidad Nacional de Honduras, en Tegucigalpa y posteriormente obtuvo el título de Abogado. Regresó a Choluteca con el cargo de Juez de Letras del Departamento, donde contrajo matrimonio con la señorita María Josefa Moncada. En varias ocasiones desempeñó dicho cargo y consagró gran parte de sus últimos años a la enseñanza, sirviendo clases de Filosofía, Filología, Economía Política, Literatura, Aritmética Razonada, Álgebra y Francés en el Instituto José Cecilio del Valle de esta Ciudad.

Tuvo gran afición por los estudios históricos y arqueológicos, habiendo hecho un trabajo sobre la primitiva Ciudad de Choluteca, que estaba ubicada en el lugar conocido, ahora con el nombre de "Guzmán", pero ese trabajo ha permanecido inédito por haberse extraviado. El Abogado José de la Paz Joya, falleció en la Ciudad de San Pedro Sula, el veintinueve de abril de mil nove-

cientos cuarenta y ocho y fue sepultado en el Cementerio de esta Ciudad, al lado de su madre y de sus hijos fallecidos. Su recuerdo imperecedero se encuentra profundamente grabado en el corazón de su esposa doña María Josefa Moncada, en el de sus hijos y de todos sus amigos.

Esperamos Señor Presidente, Señores Miembros de la Junta Directiva, Señor Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales y del Doctor Manuel Cano Llopis, así también de todos aquellos distinguidos visitantes que os dignasteis acompañarnos en la realización de este acto inolvidable, que vuestra corta permanencia en esta cálida Ciudad, sea grata y provechosa; que al proseguir con tus programas de trabajo, llevéis este mensaje cultural a los demás profesionales del derecho, porque fue inspirado en el pensamiento del más alto exponente de los conocimientos morales y científicos.

Muchas Gracias.

Oscar Alvarez Durón

JOVEN CON.....

(Viene de Pág. 1.)

piación dada en el Juzgado Cuarto de lo Criminal en Guatemala— reconoció inmediatamente a la dama, siendo ella la señorita Norma Giovanna Ubico. "Recuerdo aún la palidez de su rostro", dice estremecido el taxista.

Después de efectuar el recorrido que le había indicado la pasajera, Ibarra la llevó al sitio donde la recogió, a pedimentos de ella.

Sin embargo, antes de que llegaran al lugar, la mujer le dijo que no tenía el dinero en efectivo para pagarle el valor de la carrera pero que en cambio le daría un collar.

"TOMELO, POR FAVOR"

Ibarra declaró que no quería aceptar la prenda, pero que a pedimentos de la dama, entonces decidió quedarse con la joya. Le advirtió que a la mañana siguiente llegaría a cobrar el valor del viaje.

Las tres horas que anduvo a la dama en su taxi costaban un total de 5 quetzales.

Efectivamente, a las nueve de la mañana del día siguiente (1º de noviembre), llegó a la casa de Norma Giovanna.

La madre de Giovanna recibió a Jorge Manuel Ibarra, quien le preguntó por su hija.

"SI MI HIJA ESTA MUERTA"

Extrañada, la señora dijo que su hija había muerto hacía cinco meses.

Continúa relatando el informe de del radioperiódico "La Ver-

dad", que las palabras de la señora causaron extrañeza al taxista, quien pensó se trataba de alguna broma.

En vista de eso, le contó lo que pasó la noche anterior.

Ante la insistencia del taxista, la señora, con recortes de periódicos y fotografías del entierro de su hija, le demostró al taxista que en verdad había muerto.

La noticia se llevó ante la Dirección General de la Policía Nacional de Guatemala, que ordenó la exhumación del cadáver puesto que en principio se pensó en una posible profanación del mausoleo familiar.

COMO SALIO EL COLLAR?

Se hizo tal y como se había ordenado. Dentro del ataúd estaba el cadáver de Norma. Solamente hacía falta una cosa: el collar.

Numerosos testigos afirmaron que la noche de la vela, un familiar puso en el cuello de la muerta el collar, para que se lo

llevara a la tumba como un regalo que en verdad le pertenecía, pues se le hizo cuando Giovanna cumplió 15 años.

El collar, valorado en 1.200 quetzales, fue reconocido por la propia joyería que lo hizo, la joyería "El Collar".

Su peso es de 18 kilates, siendo todo de oro macizo.

El hecho ha causado sensación en la capital guatemalteca.

El taxista, Manuel Ibarra, fue puesto en libertad comprobándose que todo lo dicho por él era verdad.

De esta historia pueden dar fiel testimonio el director de la Policía Nacional de Guatemala, Cnel. Amador Chinchilla, los familiares de la muerta, el propio taxista y el encargado del Juzgado Cuarto de lo Criminal de la ciudad de Guatemala, además de los propios dueños de la Joyería "El Collar", quienes reconocieron la joya que fue entregada al taxista por la propia Norma Giovanna Ubico".

"NO PODEMOS IMPONER son?).

(Viene de la 1ª Pág.)
—Nosotros no queremos interceder en los asuntos de los demás porque no nos gustaría que de fuera intervinieran en nuestros asuntos. (Y sin embargo, meten la MANO... ¡y ya está!

—La democracia no se impone ni desde fuera ni desde dentro, sino que es el pueblo el que la establece. (Así debiera ser, pero por desgracia no es así en gran parte de estos "subdesarrollados países, don Nelson).

—"No queremos llegar a consideraciones injustas que podrían afectar la sensibilidad de los iberoamericanos. (De cuándo acá tanta delicadeza y tantos miramientos hacia nosotros, don Nelson?).

son?).

—Nosotros no queremos interceder en los asuntos de los demás porque no nos gustaría que de fuera intervinieran en nuestros asuntos. (Y sin embargo, meten la MANO... ¡y ya está!

—La democracia no se impone ni desde fuera ni desde dentro, sino que es el pueblo el que la establece. (Así debiera ser, pero por desgracia no es así en gran parte de estos "subdesarrollados países, don Nelson).

Estas son solo unas cuantas declaraciones tomadas al azar del jovial mister Nelson.

PANIFICADORA "TRIGO DE ORO"

Que en la Zona Sur, es un Tesoro. Elaborado por los medios más científicos y con las mejores harinas. Ofrecemos calidad y variedad.

Calle Colón, Choluteca, Honduras, C. A.

EL COMERCIO DE PAISES

Viene de la 1ª Pág.

DOR quien nos indicaba dónde debíamos comprar y dónde no. Ahora, gracias a Dios, compramos donde nos dé la real gana.

Sin dejar de ser amigos de los Estados Unidos y estar con ellos en su noble empeño de defender la democracia en todo el mundo, estamos comerciando con países socialistas. Y es que ya los pueblos han comprendido que no deben existir barreras en relación con el comercio, que nació libre y debe seguir siendo libre.

Es una libertad necesaria para el progreso de los pueblos.

INDICADOR

Director:

SANTOS PEREZ GARCIA

Redactores:

Alejandro Flores Morales

Ramiro Fuentes González

Julio César Rosa

Heberto Alemán y Malerba

Carlos A. Ortega M.

Armando Dubón

Juan Ramón Agüero

Memo Arias

Juan Ramón Aguilera Z.

Amado R. Pinel

— IMPRENTA CALDERÓN —

EDITORIAL

Alborear de una NUEVA ERA al amparo del orden y respeto que nos ofrece el actual Gobierno

Hay una inquietud, algo así como el alborear de una NUEVA ERA, todo ello al amparo del orden, respeto y tranquilidad que nos brinda el actual gobierno interesado en crear esos climas, esas situaciones de calma para que los que trabajan y producen, puedan dedicarse por entero a sus labores cotidianas. Lo estamos notando en el importante sector del Sur, pero especialmente en la señorial y auténtica Capital Industrial y Agropecuaria, título con el cual la distinguen y exaltan propios y extraños.

Un grupo de sureños bien intencionados; de esas buenas gentes que más que con palabras acostumbra hablar con el elocuente lenguaje de los hechos, se ha incorporado y movilizó brillantemente en los campos de la prensa y demás actividades muy propias del intelecto y la cultura.

Y vamos a destacar ese grupo, cuerdo y responsable, digno y cooperante para que la ciudadanía sureña, y la del resto del país los conozca y los imite en su loable actitud de servir con toda su buena voluntad al rincón privilegiado de tierra donde vieron por primera vez la luz del sol; grupo constante y tesonero en la lucha por un Sur más dinámico y productivo; más cooperante y orientador que está trabajando con entusiasmo pocas veces visto y conforme sus posibilidades pecuniarias y pensamentales. Es natural que también haya juventudes valiosas, ciudadanos agradecidos con el buen ambiente que aquí han encontrado y que por ello han hecho de Choluteca su base de trabajo, que también la quieren igual que la queremos nosotros y que aquí ya tienen hogar, amigos y muchos intereses que atender. Esos, pues, ya no son extraños para nosotros. Son nuestros hermanos. Y la sirven y la defienden a capa y espada.

El equipo que ha dicho presente, que ha respondido con entusiasmo y sinceridad a las insinuaciones del paisano Tito Aplicano Mendieta, auténtico y entusiasta sureño, tendientes a dotar de prensa seria y responsable a este importante sector de Honduras, y al cual le estamos rindiendo nuestras más calurosas felicitaciones, llenas también de agradecimiento, lo forman las personas siguientes, todos ellos animados de un gran espíritu de servicio, noble por lo constante y desprendido:

Lic. Joaquín Salinas; periodistas Carlos Ortega Martínez, Guillermo Arias, Alejandro Flores Morales, Juan Ramón Aguilera, Santos Pérez García, Serafín Pérez, Heberto Alemán y Malerba, Silverio Mejía Ortiz y el joven estudiante Jesús Salomón, que ha iniciado sus escarceos literarios en NUEVA ERA, órgano publicitario al servicio de los caros intereses del Sur. Se espera que otros buenos cholutecas que tengan iguales inquietudes que las nuestras y quieran como nosotros queremos al Sur, se han de sumar a

este equipo interesado en que este sector, últimamente descuidado en tan importante aspecto de la cultura, confiando que los sureños —Choluteca y Valle— le presten toda la cooperación que necesite para la realización de tan nobles y necesarias actividades culturales.

La Historia, fiel y justiciera, ha de recoger estos nombres y cuidadosamente ha de grabarlos con letras de oro; nombres que serán leídos con entusiasmo y admiración por las generaciones que nos sucedan. Y entonces, cuando llegue el reconocimiento, campanas de bonanza repicarán en nuestro corazón.

Si hay algo en lo que vale la pena que se interesen los pueblos, aquellos que comprendan la importancia del cultivo de las letras, es en culturizar hasta donde sea posible los conglomerados donde se desarrollan con entusiasmo tales actividades que, generalmente, no son reconocidas. Hay gentes todavía que miran con indiferencia —algunos hasta con mala voluntad— estos esfuerzos y actitudes de superación. Son los buhos, los retrógrados, los que siempre están en contra y critican todo lo bueno; contra todo lo grande, todo lo que intelectualmente tiende a la mejora sustancial de las comunidades. De ellos se ha dicho, y con razón, que no hacen ni dejan hacer... Estamos al tanto de quienes se han identificado y alegrado con estas actividades y que la alegría sana, limpia y pura, les ha brotado al rostro; y quienes, más materialistas, más cerrados y cerriles, han arrugado la cara en un gesto de disgusto ante el establecimiento de un foco de cultura, que por medio de la prensa viene a despertar los entusiasmos dormidos, prestando así un gran servicio a todos aquellos que saben que no sólo de pan vive el hombre...

Aquí nacimos y por ello conocemos bien el ambiente. Eso es lo que hay que admirar: que sabiendo las dificultades que encontraríamos en el camino, nos lanzamos a la aventura, al renacer cultural, porque sabemos que a la larga, el pueblo reconocerá nuestros esfuerzos desinteresados en favor del incremento cultural de nuestro muy amado terruño. El ambiente, lo repetimos, no es propicio; pero nuestro entusiasmo y espíritu cooperante sabrá superar todas las barreras que se le interpongan. La indiferencia de algunos no nos desalienta, antes bien, es un estímulo. Desde niños nos acostumbramos a luchar corriente arriba. A darnos por entero sin reclamar nada.

No obstante las piedras del camino, como sureños auténticos y periodistas de cartel reconocido, seguiremos en la brega con el mismo entusiasmo y buena voluntad que hemos demostrado hasta ahora. La posteridad, seguramente, nos hará justicia. Ella tarda, pero nunca olvida...

Revolución Campesina

Escribe: Carlos A. Méndez

En cada lugar de este globo, el cual está habitado por miles y miles de seres humanos, existe en cada uno de esos cristianos rasgos que caracterizan la forma de cómo actúan en un mundo desordenado.

Existen grandes personajes que se han preocupado por los problemas de es-

te; que, al mencionarlos no se nos viene a nuestro cerebro más que el nombre de Cristo, y así mencionábamos a hombres perversos seguidores de los postulados de Maquiavelo; esto último perdura actualmente, y, ni siquiera nos inclinamos al primero, porque a nosotros nos gustan las cosas fáciles, como lo es inclinarnos a la injusticia, en síntesis, no practicamos el sacrificio por los demás, a sabiendas que una persona está perdiéndose anacrónicamente espiritual y materialmente.

Pasa a la Pág. 4

Punta Ratón Puerto del Pacífico

COMPLEJO ECONOMICO

Ya nos hemos referido, en otra ocasión, a las condiciones adecuadas de Punta Ratón, para el futuro puerto del Pacífico, pero como somos ignorantes en materia portuaria, vamos a ceder el lugar a las opiniones autorizadas.

Del artículo "Necesidad de un Puerto en el Pacífico" publicado en EL DIA, con fecha 7 de octubre último, tomamos los siguientes datos:

"Estudio Tippetts Abbets Mc Carthy & Straton.

En 1958 se encargó a dicha fir-

ma consultora efectuar un estudio de CARACTER GENERAL para determinar el lugar más adecuado para la construcción del puerto. El informe consideró 8 alternativas: Amapala, Zacate Grande, San Lorenzo, Boca de Henecán, Punta Ratón, Punta Remolino, Estero Corcovado y Cedeño, recomendándose entre ellos el sitio de PUNTA DE RATON a un costo de L 8.760.00.

Sondeos del "Agameñón"

En 1961 el barco holandés "Agameñón" verificó una serie de sondeos llegando hasta "Boca de Henecán" (Pasa a la Pág. 3)

¿A que se deberá que el Periodismo Nacional no se haya unificado amplia y sinceramente?

¿CELOS, VENALIDAD, ENTREGUISMO?

Duele, en verdad, contemplar el estado latente de guerra fría, que a veces se pone caliente al calor de las pasiones e intereses sectarios, en que se debate el periodismo nacional.

Por ningún lado hay trazas de una unificación amplia y sincera entre elementos de un gremio que, como el periodístico, deberían demostrar plena conciencia de ella.

se y propender al entendimiento para lograr el fortalecimiento de sus filas.

Con sorpresa vemos cómo se producen violentas fricciones y polémicas no solamente de orden personal, sino que entre órganos de prensa independientes y políticos; polémicas y fricciones que se encienden en ocasiones al rojo vivo y que ponen en tela de juicio la inteligencia, la ecuanimidad, la sensatez y la cordura de los intelectuales. (Pasa a la Pág. 4)

Cancilleres de Gobiernos vecinos lograron al fin que Honduras y El Salvador Dialogaran

PARA ANALIZAR A FONDO PROBLEMAS EXISTENTES

EL IMPERATIVO DEL MOMENTO NO ES OTRO QUE LA PAZ Y LA ESTABILIDAD EN LOS PAISES DEL AREA CENTROAMERICANA

Para próximas semanas se espera una reunión bipartita, hondureño-salvadoreña; esta reunión tendrá un moderador que se supone será un costarricense. Todos los países del área centroamericana, y aún los más distan-

tes, están de acuerdo en que es urgente la reunión de los cancilleres centroamericanos para hallarle la mejor solución a los agudos problemas que han aflorado después de la concentración bélica entre Honduras y El Salvador. La reunión, pues, tendrá verificativo muy pronto y todo mundo espera que todo se arregle bien, de acuerdo con las leyes internacionales y la conveniencia de cada país.

A propósito de esta reunión, que ya fue aceptada, el Canciller (Pasa a la Pág. 4)

Más de Veinte Aspirantes a Diputados han aflorado en este inmenso verjel de ambiciones y especulaciones

Tenemos, estimados señores del jurado, que Choloteca no es solamente la Capital Industrial y Agropecuaria del Sur; la Sultana ensoñadora e inolvidable que todos sus buenos hijos la llevamos metida bien adentro en nuestro corazón. Sobre esos calificativos que le sientan muy bien, ha conquistado últimamente otro que tiene mucha relación con la política y el deseo de sobresalir, muy natural en el ser humano: el de parir aspirantes a la diputación como huevos pare una nigua.... Este fenómeno se ha manifestado con gran empuje, como ya lo expresamos, en los últimos meses, que para algunos ya huelen a elección y hay que afilar el machete....

Repetimos que todo ciudadano amplia o medianamente preparado, y sobre todo aquellos que más se han esmerado en servir digna y lealmente a su tierra, tienen sobrado derecho para aspirar a convertirse en representantes del pueblo. ¡Lástima que pocas sean las uvas y muchas las zorras pen-

dientes de tan sabrosas frutas....! Personas que tienen por qué saberlo, pues conocen al dedillo la vida y milagros de miles de personas, nos han facilitado esta lista de aspirantes en potencia. Claro que han de haber muchos más que todavía no se han tirado al ruedo:

He aquí los nacionalistas: Lic. David Mendoza Lupiac, Dr. Luis Felipe Lardizábal, P. M. Armando Córdova, Ing. Aristides Díaz Arrivilla, Periodista Juan Ramón Aguilera, Br. y P. M. Efraín Flores Hernández, Cap. Rafael García Euceda, Prof. Carlos Herrera Abarca, ex Gerente de Radio Choloteca, periodista Carlos A. Ortega, periodista Amado R. Pinel, Dr. Roberto Oliva, Lic. Toño Midence, etc.

Aspirantes liberales: Lic. Hernán Silva Argüello, Lic. Benito Zelaya Morales, don Carlos Anduray Calderón, don Carlos Tróchez Lezama, Lic. Oscar Alvarez Durón, don Erasmo Aguilera, etc.

Por el Partido Republicano Ortodoxo, Ing. Prac. Efraín Díaz

Rosales.

Por el Partido Popular Progresista.... Confesamos que no tiene adeptos. Al menos el Ortodoxo tiene uno.

Comunistas, según hemos sabido, hay muchos. Y todos, según se dice, muy inteligentes y con buena práctica o entrenamiento. Pero eso no nos toca averiguarlo a nosotros, sino que a las auto-

ridades.

La cosa, pues, se está poniendo buena. Hay entusiasmo y grandes deseos por alcanzar una curul en la Augusta Cámara.

Hasta aquí, pues, los informes que hemos recibido. Y nos extraña que entre los aspirantes no se mencione el nombre de alguien que cuenta con muchas simpatías en todos los estratos populares:

nos referimos al periodista de verdad y que no raja, buen amigo nuestro, Guillermo Arias, que no hace ruido ni se le oyen las pisadas, y sin embargo, camina, camina y camina, y puede llegar muy largo....

Redactó: EL VARON QUE TIENE CORAZON DE LIZ.



Un canto de vida y esperanza para las Cuevas de Leones del Sur

Por PILAR DEL PORTAL

Un rugido y luego, ¡Abur! por aquellos corazones que muy llenos de ilusiones aman y sirven al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! por los leones entusiastas que han puesto en muy altas astas los banderines del Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Me sale de las entrañas para llanos y montañas que vuelven más bello el Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! ¡Abur! ese es mi sentir por ese gran porvenir que abre los brazos al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Más dulces son mis cantares por los ríos y los mares que viven cantando al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Por su amplitud y paisajes y esplendor de sus celajes que son muy propios del Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Por los hombres de verdad cuya laboriosidad ha dado progreso al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Por este caro terruño y juremos, en un puño, servir con lealtad al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Los admiro en mi cantar, porque sólo saben dar y todo lo dan al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Por los vivos resplandores de ese sol, cuyos fulgores vuelven más pujante al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Pues sabemos que es muy cierto que hasta el Cielo tiene abierto para triunfar. ¡Viva el Sur!

Un rugido y luego, ¡Abur! Lo grito con entusiasmo porque aquí ya no haya marasmo sólo trabajo en el Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Porque dentro de muy poco —no es sueño o visión de loco— más potente será el Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Canto posibilidades, hablo de las realidades que se le ofrecen al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Porque brillantes destinos, ¡Viva Zúñiga Augustinus! le abren las puertas al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Porque por amplios caminos (gran empuje de Augustinus) marcha más sonriente el Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Por sus ciclos despejados y los logros alcanzados.... Hasta Dios bendice al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Porque no hayan divisiones y unidos los corazones levantemos más al Sur.

Un rugido y luego, ¡Abur! Para los buenos hermanos que sólo ocupan sus manos y sus pensamientos sanos para hacer más grande al Sur.

Y ya ven, usando ¡Abur! al final muy bien rimado, mi humilde musa ha cantado con esto maravillado, el gran porvenir del Sur.

¿A QUE SE DEBERA QUE EL (Viene de la Pág. 3) lectuales que dirigen y redactan dichos periódicos.

Fácilmente se comprende que con esas actitudes se hace difícil la unificación de la clase periodística hondureña.

No creemos que esos zipzapes tengan su origen, como algunos piensan, en celos profesionales.

Casi siempre la causa de esos escandalosos roces estriba en la venalidad y el entreguismo de unos, a inconfesables intereses partidistas y oficialistas, y a la cerrada y mal entendida "verticalidad" de otros que defienden a su vez, a capa y espada y "con saña y botafuego", los intereses tribales de la parte opuesta.

De esta manera, en vez de orientar a la opinión pública, que es una de las misiones esenciales del periodismo honesto e imparcial, lo que se hace es desorientarla y sembrar la confusión entre el conglomerado.

Las organizaciones gremiales, como la APH y los Bloques de Prensa, así como todos los periodistas militantes que laboran en diarios, semanarios y mensuarios, devienen obligados a luchar tenazmente por la unificación, compactaciones, solidaridad y confraternidad del periodismo nacio-

nal.

He ahí una meta y una finalidad dignas de ser alcanzadas.

REVOLUCION CAMPESINA (Viene de la Pág. 3)

Existente el problema de nuestro campesino, el hombre que ya a nuestros días despierta de un sueño fabricado por los grandes explotadores, que han hecho de él un instrumento para enriquecerse bajo la careta de ciudadanos honrados. Aunque la mayoría sea de esta clase, hay individuos que viven de la agricultura en gran escala y que se preocupan por la clase humilde como lo es el campesino, pero no son así todos. Toda conducta tiene su causa, y la invasión del rudo hombre que trabaja en el campo hacia las tierras ocupadas, naturalmente es porque saben que dichas tierras son nacionales. De ahí que, las ideas del campesino son tan sinceras al grado de luchar por ellas.

Manifestamos anteriormente a dos hombres; Cristo y Maquiavelo, el bien y el mal, el último nombre que es el que más tiene su influencia en este mundo, perfecta cuenta tiene que, aunque hay pocos seguidores del primero, pero estos responden con una gran fe ayudando al que más necesita de

CANCILLERES DE GOBIERNO (Viene de la Pág. 3) hondureño, Carías Castillo, expresó lo siguiente:

"Ello no significa que Honduras no seguirá sosteniendo con patriotismo sus puntos de vista y defendiéndolos en todos los terrenos. Agregó el titular de Relaciones Exteriores que "Honduras no cejará en sus reclamos y que se mantendrá siempre atenta en la defensa de nuestra sobe-

ellos, lo justo.

Mientras los grandes terratenientes poseen tierras por ahí nacionales, y se muerden los labios, el Instituto Nacional Agrario tiene un gran trabajo por delante y muy grande. Porque lo saben Uds. y todo el conglomerado de las ideas que el campesino cree son justas, transformándose nuestros compatriotas para ejemplo de los demás, lo que se denomina una revolución campesina.

ranía y de nuestros legítimos derechos".

Los hondureños tenemos razón para proceder así. Pero no cabe duda que algo se ha logrado, y que del diálogo, solamente cosas buenas habrán de salir para los dos países en pugna y para los otros que están sufriendo las consecuencias de esas diferencias que

llegaron a tomar proporciones alarmantes.

Tiburcito ha estado a la altura de sus deberes. ¡Viva el hijo de mi General! y con él, todos aquellos que han defendido nuestra causa con entereza y lealtad al gobierno de Honduras y al noble pueblo de la risueña Hibueras.

HERMAN RUBINSTEIN Y CIA.

Choloteca, Honduras, C. A.

Un surtido completo de tuberías para agua y sus conexiones. Pinturas LA FAMOSA, Domestic, Glidden, etc. Hierro de Construcción, desde 1" hasta una pulgada. Surtido durolitos, polyducto desde 1" hasta 4", mangueras de hule desde 2" hasta 1/2". Ferrería en general, vidrios, plywood, etc. VISITENOS. Precios especiales.

LA LICORERA "CHOROTEGA"

Tiene el honor de anunciar sus famosos productos que hacen la delicia de cuantos tienen la oportunidad de saborearlos:

Aguardiente Cristalino Castalia, Aguardiente CEDEÑO y el ya popular y preferido por las gentes de buen gusto.... ¡RON MOCORON!

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS CANTINAS DEL PAIS.

ESPIRALES NOTICIOSAS

A cargo del Periodista
Carlos Ortega Martínez

CAPITULO DE ABOGADOS DEL SUR INAUGURA BIBLIOTECA Y ABRE SUS PROPIAS OFICINAS EN CHOLUTECA

El sábado pasado, veintidós de noviembre, en el Casino "Choluteca" de esta ciudad, se realizaron los actos previos a la apertura de las oficinas del Capítulo de Abogados de la Zona Sur e inauguración de una biblioteca especializada que se bautizó con el nombre del ilustre y honrado jurista-consulto Abogado José de la Paz Joya, digno hijo de esta noble tierra del Sur de Honduras y de quien solo sabias enseñanzas y agradables recuerdos viven latentes en el corazón de quienes hoy ostentan una profesión y de quienes tuvieron la oportunidad de tratarlo.

El Colegio de Abogados de Honduras, en gesto honroso del más caro sentimiento patriótico y en el afán ciudadano de tributar el más cálido homenaje de reconocimiento al prohombre de América, el Sabio Licenciado José Cecilio del Valle, en ocasión del CXCII Aniversario de su nacimiento, elaboró un programa especial cuyos puntos se desarrollaron en esta ciudad, en el Casino "Choluteca", ante selecta concurrencia que hoy manifiesta agradecida la satisfacción de haber vivido aquellos momentos de auténtico civismo histórico.

Elocuentes fueron las palabras ofrecidas por el Presidente del Capítulo de Profesionales del Derecho de nuestra Zona Sur, Abogado Oscar Alvarez Durón; como elocuentes y sesudas las del Abogado Juan Valladares Rodríguez, Presidente del Colegio de Abogados de Honduras y las del Abogado Enrique Flores V., Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales; pero la intervención del Doctor Manuel Cano Llopis, Catedrático de nuestra Universidad Autónoma de Honduras, al hablar de los principios ético, jurídicos y reseñar sobre la vida y milagros del Abogado don José Cecilio del Valle, cuando dió de emoción el cálido ambiente de aquel letífico recinto, luego de anarancar expresiones sinceras en señal de aprobación general. El Doctor Manuel Cano Llopis, a pesar nuestro, es un estudioso ciudadano de origen panameño, con asombroso acento español lo que se explica luego de saber que hizo sus estudios universitarios en la Madre Patria, España. Su enfática como brillante intervención al aseverar que José Cecilio del Valle no fue un economista sino un jurista humanizado, deja entrever su acendrado entusiasmo y apego sincero al estudio de la vida del Redactor del Acta de nuestra Independencia. Y, sabe tanto de Valle como si lo hubiera conocido personalmente. En realidad, nos apenas confesar que ante la notable clarividencia del Doctor Cano Llopis, con rarísimas excepciones,



nos quedemos tan pequeños en conocimientos de la historia de una de las figuras más sobresalientes de América. Oja'á, pues, que ante tanta ignorancia el Abogado Eliseo Pérez Cadalso sea preciso en llevar al campo de la realidad su proyecto de lograr la creación de "La Cátedra de Valle" que, aunque a nivel universitario, algo siquiera vendría en provecho de nuestra juventud estudiosa.

No queremos finalizar estas líneas sin antes reconocer el alto espíritu de civismo que anida en los corazones de todos y cada uno de los abogados hondureños al colocar en la fecha de su nacimiento una placa conmemorativa en el pedestal de la estatua del Sabio Valle, situada en el Parque de su mismo nombre en esta ciudad de Choluteca.

VUELVEN LOS GUANACOS "CARADURA"

Sin el menor asomo siquiera de un mirar retrospectivo al cercano pasado que llenó de luto y dolor el alma nacional de los hondureños; sin pedirle permiso a nadie, como si su retorno lo hicieran reclamando un derecho que nadie les ha dado, tal vez al amparo de una protección que les brinden los llamados vende patria, los guanacos que voluntariamente se fueron antes y durante la guerra por ellos mismos provocada, están regresando, como Pedro a su casa, ante el asombro y sorpresa de propios y extraños. ¿Qué pensarán estos palurdos pipiles lo que somos nosotros? Si esto ocurre ante la indiferencia de las autoridades, ¿dónde está, entonces, nuestra delicadeza?, ¿dónde nuestra digni-

dad?

El retorno de estos guanacos a nuestras tierras nos da la impresión que nada bueno vienen hacer. O, ¿es que traen instrucciones de hacerse los "caradura" y formar lo que siempre se ha temido, una quintacolumna al servicio de Sánchez Hernández?

La presencia de nuevo de estas peligrosas alimañas nos mueve a gritar el s.o.s. de ¡sálvese quien pueda! ¿Qué otra cosa puede hacerse contra semejante amenaza que goza de la protección de...? Bueno, eso ya lo sabe el pueblo.

Los guanacos están volviendo a Choluteca, señores, sin que nadie les diga ni lo menos y, no vienen con muy, muy buenas intenciones que se diga. Cada guanaco que llega se presenta retador, irónico y soberbio. Qué dicen de todo esto nuestros demás hermanos hondureños del interior del país?

Aquellos guanacos que nos insultaron por la radio y la televisión pipil, esos mismos guanacos son los que están regresando a Choluteca, repetimos, ante el asombro y sorpresa de propios y extraños.

Que Dios nos proteja de una nueva amenaza que se presume pueda surgir con la misma alevosía de la primera que araba de pasar.

Los caradura guanacos pese a que saben muy bien que no los queremos ni ver entre nosotros, no se detienen en su desearo de volver a nuestras tierras. ¿Qué misión es la que traen?

¿QUIEN CONTESTA ESTA PREGUNTA!

¡Hasta la próxima, si Dios lo permite!

PUNTA RATON
(Viene de la Pág. 3)
nequén" (2-1/2 Kms. al Este de San Lorenzo) determinando profundidades susceptibles de aumentarse con dragados adecuados.

Estos datos se facilitaron a TAMS por el Gobierno de Honduras y dicha firma en un comunicado técnico, comparó "Boca de Henequén" con su propia recomendación de "Punta de Ratón" encontrando que para profundidades menores de 8.5 Mts. es más barato "Boca de Henequén" pero para profundidades mayores de 8.5 Mts. era más económico **PUNTA RATON.**

TAMS recomendó por lo siguiente, hacer más estudios antes de decidirse por uno de los dos.

Es interesante notar que en 1962, como resultado de los sondeos del "Agamenón" barcos hasta de 10.000 toneladas llegaron cerca de "Boca de Henequén" entre ellos un barco holandés según lo anunció el diario EL DIA el 20 de junio de 1969.

Stanford Research Institute

Esta institución analizó en 1962 la situación portuaria en el Sur como uno de los factores importantes en su estudio de desarrollo de un plan vial de 10 años para Honduras haciendo las siguientes consideraciones:

1º—No se amerita el esfuerzo nacional de continuar con las actuales operaciones Amapala-San Lorenzo.

2º—No es económicamente viable ni aceptable para Honduras usar el puerto de Cutuco.

3º—**PUNTA RATON:** profundidad natural 10.5 Mts. pero con necesidad de fuerte dragado inicial para la barra exterior; amplio espacio para facilidades portuarias; mayor distancia que Amapala y Boca de Henequén (160 Kms. contra 139 y 116 respectivamente desde Tegucigalpa); necesidad de la inversión social para construir una nueva ciudad de 3.000 habitantes; condiciones de oleaje fuerte (1.5 Mts.) para las embarcaciones atracadas.

4º—Boca de Henequén: Proximidad a la Carretera Interamericana; disponibilidad de mano de obra; amplio espacio para facilidades portuarias; alto costo inicial de dragado y de mantenimiento de la profundidad del canal; necesita que esperar la marea alta para estudio y cálculo del dragado de mantenimiento".

Hasta aquí lo que tomamos del expresado artículo.

Queremos insistir, que son dos los factores fundamentales que hacen de **PUNTA RATON**, el lugar adecuado para el establecimiento del puerto: su indiscutible ubicación, en una ensenada, lo suficientemente amplia, en el propio Golfo de Fonseca; y la indiscutible fertilidad de los terrenos que la circundan.

El primer factor dejémoslo a la opinión favorable de los técnicos, que hemos trascrito.

En cuanto a las consecuencias de carácter económico que se derivan de la fertilidad del suelo, son las más complejas.

Actividades Ganaderas: transporte de carne o ganado en pie.

Con los desechos de los rastros surgirían su procesamiento para concentrados, abonos, etc. Quesos, mantequilla, leche.

Industria salinera: Por todas aquellas costas aledañas a Punta Ratón, operan muchos empresarios, elaborando sal con procedimientos cada vez más avanzados. No tenemos dato a la mano, pero creemos que se extraen más de 100.000 quintales anuales.

Industria Pesquera: Esta industria, debe dársele vida; el mar es fuente de riqueza, y ya va llegando la hora, en que se impone su explotación en forma técnica.

Industria de Tenceria: Por aquellos esteros abundan el "Mangle" de donde se extrae el tanino que sirve para curtir cueros. Teniendo éstos y el tanino a la mano, error sería, establecer la empresa en otro lugar.

Agricultura: En esos terrenos se cultiva en gran escala, algodón, caña de azúcar, maíz, arroz, plátanos. Está funcionando actualmente una bien montada industria de azúcar. Amén de la industria doméstica de "panela" que ha de crearse.

Nada impide que la actividad se encamine a la siembra de frutales: con ello viene la extracción de la fruta o su procesamiento. Creación de granjas para la producción de huevos y pollos; cría de cerdos; para su extracción en carne o de pie. Bien puede también industrializarse.

Comercio.—Esta actividad espontáneamente se irá creando.

Turismo: Ya lo hemos dicho, el turismo nacional, se volca en Ce-deño, en cantidades nada despreciables. Y este balneario está a corta distancia de Punta Ratón. Ya podemos imaginar cuánto puede lograr la iniciativa privada, mediante centros de atracción.

Madera: Todavía hay bosques con maderas preciosas. Explotándolos en forma racional puede crearse una industria.

Desde cualquier punto de vista que consideremos el establecimiento del puerto en Punta Ratón, llegamos indefectiblemente a la conclusión, que es el único lugar en donde convergen todo un complejo económico.

La pavimentación de esa vía, será de enorme importancia para el desarrollo socio-económico de la región. La distancia hasta Tegucigalpa, que parece ser una de las objeciones, precisamente se torna, en una de las mayores ventajas, ya que esa pequeña diferencia es la que cruza los terrenos más fértiles del Sur.

El tráfico por esa vía será cada vez más intenso. Ojalá se tenga presente esto para que le den la consistencia necesaria al piso. Por ella traficarán no solo los vehículos que llevan y traen la carga del puerto. Ya lo dijimos, la producción es variada, y con perspectivas halagadoras.

Nosotros quisiéramos, que muchos elementos del Sur, que conocen este problema mejor, lo abordaran, para que cada vez, se conozca más. Es de interés nacional. En nuestro ánimo no anida ningún sentimiento localista. Es urgente la creación de un

(Pasa a la Pág. 6)

Felicita a la Primera Emisora del País

Señor Director Semanario Semáforo. — Periodista Tito Ap'cano M. Comayagüela. — Nacaome, Valle. 20. — En literatura mística encontramos preguntas como esta: ¿Para qué estamos aquí? Y la contestación nos la dan campañas filantrópicas (que sin la política de la gallina) llevan a cabo selecto personal primera Emisora del país, H. R. N. que son todo corazón para clases desheredadas. Ap'au-

dimos y Dios les premiará. — **ARMANDO DUBON P.,** Corresponsal.

2x5



No solo en la Guerra sino que también en la Paz, Ejército y Pueblo deben marchar estrechamente unidos

El pueblo y el Ejército de Honduras dieron al mundo en la pasada confrontación bélica provocada por El Salvador, un hermoso ejemplo de unidad y afinidad de ideales e intereses al estrecharse indisolublemente en los días de prueba de la emergencia nacional a que hemos hecho alusión.

Nunca como en aquellos días de peligro y de heroísmo y sacrificios se evidenció la estrecha unión existente entre Pueblo y Ejército.

Fue algo en verdad realmente hermoso ver cómo ambos, Pueblo y Ejército, se unían hasta confundirse y formar un solo cuerpo, una sola alma y un solo corazón.

Y es que no puede ser de otra manera, ya que el Ejército es en realidad el pueblo mismo, puesto que todos sus miembros —oficiales, clases y soldados— proceden de la entraña misma del pueblo, del cual forman su brazo armado.

Pero no sólo exclusivamente en los azarosos, conflictos bélicos, el

pueblo y su brazo armado deben actuar al unísono, como elementos que son de un mismo cuerpo y como gotas y como g'óbulos de un mismo torrente sanguíneo.

Por el contrario: así como en la guerra, Pueblo y Ejército deben conservar la misma monolítica unidad en la paz y marchar estrechamente unidos en procura de la superación integral de nuestra amada Patria.

El hombre de uniforme y el civil deben seguirse mirando y tra-

tando como hermanos en las horas de paz, así como se miraron y trataron en las horas de dura prueba de la guerra, cuando confundieron y aunaron esfuerzos y voluntades en magnífica conjunción, sacrificándose abnegadamente en defensa de la madre común: HONDURAS.

Que ninguna sombra empañe de hoy en adelante el entrañable afecto y la unidad perfecta que deben existir entre Pueblo y Ejército.

Todo lo que se gaste en Escuelas se ahorrará en cárceles

Que se clausuren todos los prostíbulos, todas las agencias fiscales que esos no hacen falta para nada, pero que no se permita que se cierran escuelas, lejos de eso, que surjan más y más, porque sólo educando al pueblo podemos con el analfabetismo.

Sólo preparándonos podremos hacer superar a nuestro país que tanto necesita de hondureños evolucionados que piensen primero en Honduras y siempre en Honduras.

MARTA MIDENCE

Corneta, Bombo y Platillos

Otra noticia alarmante del mismo diario EL CRONISTA, cuyo director y escogido equipo de redactores han demostrado que no tienen pelos en la lengua ni compadres alargados y siempre en plan de hacer "movidas" a costa de los sagrados derechos del pueblo e intereses nacionales, es la que denuncia el hecho insólito que propios y extraños informan que está ocurriendo en nuestras bellísimas Islas de la Bahía, inmensa y admirable reserva turística en el sector del Norte, costas del majestuoso Mar Atlántico.

La noticia que para los pelos de punta a los que en verdad aman el caro suelo que los vio nacer, se contrae a denunciar que políticos de alto coturno y que sin duda se consideran muy bien respaldados pues para ellos parece que no hay Ley ni hay Dios, están dedicados con un entusiasmo digno de mejores causas, a venderles terrenos nacionales y ejidales, por las 33 malditas monedas de judas, a ciudadanos norteamericanos. Y lo mismo harían, no cabe duda, si se tratara de chinos, rusos, polacos o guanacos.... Los intereses patrios les salen sobrando. Lo que más

les importa es hacer dinero a como haya lugar.

Nosotros no estamos contra los norteamericanos; ni aún después de todo lo que se ha dicho en relación con la ingrata invasión que sufrimos en julio pasado: que estaban contra Honduras y alentaban y asistían con gran interés a los salvadoreños. Aprendimos a conocerlos y admirarlos cuando trabajábamos en el litoral norteño. Son amigos sinceros, cordiales y excelentes trabajadores. Pero entendemos que ese comercio, mejor dicho, esa movida de los politiqueros insulares, debe ser sancionada drásticamente por las autoridades correspondientes.

CLUB DEPORTIVO (Viene de la 1ª Pág.)

un deber que jamás han rehuído los responsables del progreso de las comunidades.

NUEVA ERA desea ayudar a los deportistas, y por el momento lo hace destacando sus jugadores y sus animadores. Hace tres semanas presentamos al Equipo LOS BRONCOS, campeones del Sur, y le dimos cabida a una crónica deportiva que entendemos no debe faltar en el único periódico que tiene EL SUR.

Hoy estamos dando a conocer un equipo nuevo, apenas año y medio, pero que por el entusias-

Si quieren hacer dinero, que trabajen y economícen....

El querer hacer dinero en tal vil, traidora forma, su patriotismo deforma y lo vuelve patriotero.

A ese grupo tan inmundo de venales comerciantes condeno en golpe rotundo. Bien pueden esos vergantes vender sus madres amantes que los echaron al mundo....

Para mis adentros digo: —¿Qu hacen las autoridades ante estas barbaridades que se quedan sin castigo.....?

mo de sus componentes, la buena dirección de su directiva y el efectivo entrenamiento a que están sujetos, ya está dando señales de que serán, no cabe duda, el más peligroso oponente del campeón LOS BRONCOS. Está formado por muchachos humildes, todos del Barrio CORBETA, del cual tomaron el nombre. En él juegan tres tipógrafos de la IMPRENTA PATRIA, donde se edita el Semanario NUEVA ERA, que en buena hora ha venido a despertar inquietudes periodísticas y las de todo tipo intelectual. Otro buen elemento que se les mete el hombro en todo sentido y los acompaña en sus prácticas y en sus jiras, lo es el periodista Guillermino Arias, Gerente de la radioemisora MERIDIANO, una de las más escuchadas en este importante sector meridional.

De izquierda a derecha: Rafael Alvarado, Héctor Martínez, Rubén Núñez, Esaú de Vicente,

Radiogramas

Por ARMANDO DUBON

"La Aduana de Amapala, ahora que no entra carga por el Puerto Guanaco de CUTUCO, tuvo el aumento siguiente en su producción: Mes de Septiembre pasado la cantidad de TRESCIENTOS MIL LEMPIRAS y Septiembre DOSCIENTOS SETENTA MIL, está produciendo al año SEIS MILLO- NES más y no menos y aún así (según una serie de artículos que han estado siendo publicados en La Prensa de San Pedro Sula) Amapala la bella Perla del Golfo, donde cualquiera se transporta a regiones sublimes a la orilla del mar admirando al arquitecto de nuestra imaginación (La Luna): está sentenciada a una muerte por inanición y si la harán vivir por mientras se termina el nuevo puerto en la Boca del Henecán, que tardarán cuatro años en darlo por terminado, siendo esto el plazo que le queda de vida al puerto de Amapala, pues si quieren endulzar a los amapalinos con decirles que harán un centro turístico, esto no resolverá el problema de más de seiscientos marinos que viven exclusivamente de la llegada de vapores, si de endulzar se trata mejor háganlo con confites VENADITOS que son netamente Ca-trachitos.

SAN LORENZO, como lo di-

jimos en días pasados es de urgente necesidad la construcción no de una Guardatura, sino de una moderna Aduana lo mismo que un muelle, ya que el que está funcionando sólo conserva el recuerdo de que fue un muelle. San Lorenzo tiene un tráfico grande de pasajeros y de turistas y es de imprescindible necesidad la construcción de dichas obras. Sin embargo El Aceituno, (que ya como puerto no tiene tráfico, debido a su comunicación directa con la capital por una buena carretera) se da el lujo de poseer no una Guardatura, sino que una Aduana que según informes que tenemos está valorada en setenta y cinco mil lempiras, este elefante blanco ya no se justifica pues como puerto ya no tiene nada, y si es puerto únicamente geográficamente. El Aceituno está progresando aceleradamente no como un puerto sino como un pueblo en vías de superación, pues nunca en la vida había sentido la mano benefactora de un Gobierno hasta en el actual que preside el Gral. de Brigada Osvaldo López Arellano, también tiene buenos hijos que se preocupan por el adelanto de El Aceituno, como son los hermanos Lic. Rigoberto Sandoval C. (actual Director del INA) y su hermano P. M. Federico Sandoval C. quienes se han preocupado por el adelanto de dicho puerto.

¿Sabía Ud. Que..?

Que el Papa Paulo VI ha manifestado ser acendrado defensor y propulsor de la libertad de los hombres y los pueblos?

Que la Iglesia nunca se ha opuesto a la Libertad pero adversa, donde quiera que se encuentren los malsanos brotes de violencia y libertinaje?

Que luchar para que no exista una sociedad donde el hombre humilde y trabajador, sea explotado por el millonario sin entrañas, empresarios y poderosos terratenientes, es deber ineludible de todo ciudadano del mundo, responsable y comprensivo?

Que los puertotiqueños ya quieren independizarse de los Estados Unidos porque ya les molesta que se les siga considerando, no como hombres libres, sino como a menores de edad; todavía incapaci-

tados para manejarse solos?

Que las protestas, fundadas o sin fundamento, se a'zan actualmente y en forma enérgica y violenta en casi todos los países de la tierra; y que la mayoría de ellas son provocadas debido al desajuste social y a las continuas injusticias de los que mandan, no con la Ley sino con el capricho respaldado por la fuerza?

Que Honduras, gracias a un gobernante digno y respetuoso de la libre expresión del pensamiento, aparece como uno de los países en el mundo, donde a primera vista se nota que sí hay libertad de prensa? En recientes congresos celebrados al efecto se ha destacado en forma hermosa, que nuestro país es uno de los más respetuosos a los derechos de los periodistas, algunos de los cuales se van hasta el codo calumniando e insultando a los mismos funcionarios públicos.

Aliviol
QUITA EL DOLOR

Derechos Reservados

Venda más
Anuncie en
"NUEVA ERA"

MADERA.—Todavía hay bosques con maderas preciosas. Explotándolos en forma racional puede crearse una industria.